

TÉMOIGNAGE DE MOBILITÉ

EMMANUEL, TUNISIE | 2018-2019

Emmanuel, étudiant à l'École d'Histoire de la Sorbonne, est parti en échange 5 mois à l'Université de Tunis (Tunisie) pendant son année de Master 1 (année 2018-2019).

Les raisons de votre mobilité

Pourquoi avez-vous choisi de partir à l'étranger, et pourquoi en Tunisie ?

Pour approfondir mes connaissances sur l'étude de l'Histoire dans un pays du Maghreb, observer sa situation contemporaine et pour me familiariser avec les langues arabes.

Pourquoi avez-vous choisi Tunis ?

En raison de son université, de la présence de plusieurs ressources (bibliothèque nationale par exemple) et plusieurs centres d'enseignement, dont l'IBLV (Institut Bourguiba des Langues Vivantes) où j'ai pu progresser en langue arabe classique.

Votre université d'accueil

Aviez-vous déjà entendu parler de l'Université de Tunis ?

Non. J'en ai entendu en parler pour la première fois quand j'ai fait part à mes enseignants de ma volonté de partir dans un pays du Maghreb.

Comment s'est déroulé votre accueil au sein de l'université ?

J'ai été superbement accueilli par mon enseignant référent de Tunis, qui a pris soin de rendre ma vie universitaire la plus fluide possible. Les lacunes dans la coordination entre les administrations des deux instituts ont été plus que compensées par le personnel universitaire qui m'entourait, toujours soucieux de mon cas.

Quel était votre cours préféré ?

« Histoire du Maghreb médiéval »

Compétences linguistiques

Quel était votre niveau en langue arabe lorsque vous êtes arrivé ? Avez-vous pris des cours sur place ?

J'avais un niveau débutant en arrivant. Les cours de langue et les fréquentations quotidiennes m'ont permis de faire d'importants progrès à la fois en arabe classique et en dialecte tunisien. J'ai pris des cours à l'IBLV (Institut Bourguiba des Langues Vivantes).

La vie sur place

S'agissait-il de votre première fois en Tunisie ? Qu'avez-vous pensé de la vie sur place ?

J'avais passé deux semaines à Djerba (dans le cadre d'un stage archéologique) quatre mois auparavant. J'ai simplement adoré la vie sur place (même si elle requiert évidemment une volonté d'adaptation), et j'ai l'impression qu'elle a influencé positivement mon évolution personnelle.

Comment évaluez-vous le coût de la vie sur place ?

La vie coûte généralement trois fois moins cher qu'en France. Cela concerne en particulier le logement, l'alimentation d'origine locale (qui constitue l'essentiel de l'alimentation quotidienne), les vêtements et les objets de consommation courante. Les transports coûtent encore moins (même si moins voire beaucoup moins efficaces qu'en France). Les produits importés d'Europe coûtent plus cher qu'en France.

Avez-vous bénéficié de bourses de mobilité ?

J'ai bénéficié de la bourse Erasmus+ Mobilité Internationale de Crédits (650€/mois).

Quels conseils donneriez-vous à d'autres étudiants de Paris 1 intéressés par la même mobilité que vous ?

Allez-y ! L'expérience est plus qu'agréable et très enrichissante, que ce soit sur le plan académique ou personnel. Le séjour demande au début, comme toute mobilité à l'étranger, une volonté et un temps d'adaptation et de connaissance, mais qui ne représente rien d'insurmontable.

Échanges interculturels

D'un point de vue culturel, diriez-vous que la Tunisie est différente de la France ?

Oui.

Avez-vous observé des différences entre l'enseignement supérieur français et l'enseignement supérieur tunisien ?

Pas tellement, le format des cours et de l'enseignement reste calqué sur le modèle français. J'ai par contre remarqué des différences au niveau de la recherche, à travers la participation à des séminaires/colloques de recherche : la façon de poser les questionnements autour d'un sujet peuvent parfois changer.

Apports de la mobilité internationale

Quels ont été les apports de cette mobilité sur votre projet académique et/ou professionnel, mais également sur le plan personnel ?

Sur le plan académique/professionnel : amélioration de mes compétences dans la langue de mes sources (arabe), observation des conditions contemporaines d'une partie de l'espace géographique objet de mes études, éléments et instruments d'analyse plus pointus, conviction de continuer dans un parcours de recherche. Sur le plan personnel : essentiellement l'avancement dans mon parcours de croissance et définition de moi-même en tant qu'adulte.

Quels sont vos projets à court-terme ?

Terminer mon parcours en master d'Histoire du monde méditerranéen médiéval (spécialisation Histoire du Maghreb aux débuts de l'Islam).

Où vous voyez-vous dans 10 ans ?

Je ne sais pas.

Envisagez-vous de vous expatrier ?

Je ne sais pas.